
“怎样才能制造出完美的纸机？从严格意义讲，

完美的纸机并不存在，但在某个时间节点，利用我们

的技术优势，使客户的使用习惯与我们团队的设计相
统一，结合市场变化，将项目投入和设备表现达到一
个完美平衡，这就是我对完美纸机的理解，也是上
海轻良一直追求的目标。”面对记者的采访，入行仅
9 年的陈锴道出了他对纸机生产的独到见解，对这份
工作的热爱之情也溢于言表。

2009 年 7 月，陈锴正式入职上海轻良，到 2018 年
是第 9 个年头。虽然所学专业与造纸和机械无关，凭
着“80 后”特有的热情和果敢，勤奋好学的他很快
便融入这个行业，并对纸机生产、产品细分市场、生
产管理颇有见地。

陈锴这位有着受过国外教育经历的“80 后”，身
上洋溢着青春的活力，谈吐间表现出成熟和稳重。

坚定职业选择 憧憬美好未来

“为什么会选择造纸装备这个行业？如果重新选

传承发展 再谱新篇
——访上海轻良实业有限公司总经理陈锴

编者按：上海轻良实业有限公司（以下简称上海轻良）自1998年成立至今，已经走过20个春秋。

在其20年的发展历程中，公司始终坚持以质量求生存、以技术促发展的理念，持续开发新产品，

不断扩大业务范围，目前产品覆盖包装纸机、生活用纸机、文化纸机、特种纸机、新闻纸机

等，已发展成为国内大型现代化造纸设备生产商。公司注重以人为本，广泛引进人才，更注

重对年轻人的培养，实现了在传承中创新，在创新中发展。2018年，正值上海轻良成立20

周年，在庆祝上海轻良成立20周年之际，本刊记者采访了公司总经理陈锴先生。

本刊记者　梁　川　郭彩云

陈　锴
上海轻良实业有限公司总经理
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择，是否还会坚持当初的选择？”面对这个话题，陈
锴坦诚地回答：“我在大学所学专业是国际商务，对
金融业很感兴趣，从英国留学回来的时候，确实面临
着选择什么职业的问题，一个是传统制造业，一个是
我喜爱的金融业，但最终我选择了造纸装备制造业。

首先是父辈们打拼多年的基业总得有人去传承，不敢
说自己会将其发扬光大，但希望看到上海轻良这样的
好企业能取得不断进步，助力造纸装备制造行业永
续发展。既然选择了这个行业，我就会勤勤恳恳地
做下去。如果让我重新选择的话，我还是会这样选，

因为我认为，无论是我个人还是上海轻良，在这个
行业中还是有许许多多的机会，关键是如何去把握，

通过这几年的努力，我越来越坚信这一点。” 

2018 年是上海轻良成立 20 周年，虽然陈锴在公
司工作的时间只是将近其一半，但当谈到公司的成
长，他也是颇有感触。陈锴深情地说：“上海轻良作
为全民营企业能一步一步发展到今天，实属不易，这
离不开父辈们的努力奋斗。”从他举出的一个小例子
就可以看出他作为年轻一代管理者的责任担当。他
说：“有一次与一位师傅一起出差，这位师傅那时大
约六十一二岁，当时他的身体状况可能不太好或者
是太过疲劳，当他走出飞机机舱的时候，步履蹒跚，

我在后面望着他的背影，心情十分沉重。当时脑海里

浮现的想法是，父辈们勤勤恳恳、任劳任怨，年纪这
么大还不辞辛苦，与我们一道开拓海外市场，面对他
们的努力，年轻的我们如果不认真做事，怎么对得起
父辈们的勤劳付出呢？那一刻深深印在我的脑海里，

时刻鞭策我加倍努力，力争把上海轻良发展得更好。” 

陈锴坦言，自己这几年的主要工作是打基础，他
说：“我一直思考怎样把我们的设备做得更好，每当
思考这个问题的时候，就会发现基础数据的积累还不
是很充足。我认为，企业应当把数据沉淀做好，才会
有更好的发展。目前，上海轻良正在做基础数据沉淀、

流程再梳理、管理规范化精细化，相信把这些做好，

上海轻良一定能制造出更好的设备，也会迎来更多的
发展机会。”

立足产业发展与自身优势 创造客户价值

上海轻良的产品覆盖包装纸机、生活用纸机、文
化纸机、特种纸机、新闻纸机等，包装纸机和生活用
纸机一直是上海轻良的主打产品。当提到这两个产品
时，陈锴的自豪感油然而生。随后陈锴向记者介绍了
上海轻良这两个产品的发展情况及取得的丰硕成果。

                包装纸机

2010 年，上海轻良与广东东莞银洲纸业合
作开发了 4700/700 高速包装纸机，当时上海轻
良就已成为国内生产高速包装纸机的领头羊。

2013 年，上海轻良开发的幅宽 4.85 m、车速
930 m/min 包装纸机在东莞金洲纸业有限公司
应用，该高速包装纸机的整体设计、制造都由
上海轻良自主完成。这一高速包装纸机的成功
开发成为上海轻良一个新的里程碑，更加奠定
了其国内包装纸机生产的主导地位。

在包装纸机生产方面，上海轻良的竞争优
势体现在纸机设计和项目管理上。从与客户签
完合同到开机，到调试，到质保服务期结束至
少要两年半时间，上海轻良与客户一直保持良
好的合作关系，可以做到高效沟通和贴心服务。陈锴总经理接受本刊记者采访
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陈锴说：“上海轻良的定位非常清晰，我们不仅仅要
给客户出方案、做规划，还要与客户一起做决策，这
才是我们的价值所在。在设计纸机的时候多与客户沟
通或者采取一些有效措施，项目进度就有可能加快，

这为客户节约了时间、缩短了工期；不断调整设计方
案降低断纸率，可为客户创造最大效益……上海轻良
这些设身处地为客户着想，并为客户带来实实在在效
益的做法赢得了客户的认可和好的口碑。”

2018 年，上海轻良国内包装纸机的订单中，车速
以 800 m/min 和 900 m/min 为主。国家大力管控“洋
垃圾”入境，禁止进口未经分拣的废纸，进口废纸含
杂率标准下调至 0.5%，使得纸厂的国外废纸可用量明
显减少，而国内废纸的质量参差不齐，因此对纸机车
速要求也发生了变化，并不是车速越高越好。陈锴表
示，纸机车速不仅取决于客户对产品质量的要求，也
受到所用原料品质的影响，这在 2018 年表现得最为突
出，因此客户在选择纸机时需要综合考虑自己的投入、

需求和原料来源，这一点至关重要。

据费雪统计数据显示，2018 年一季度，在所有运
行的国产包装纸机中，上海轻良生产的纸机合计产量
最高，占国产包装纸机总产量的 6% ；同时，在生产

同类产品时，上海轻良
包装纸机的吨纸生产成
本相对行业平均水平低
30 元 /t。陈 锴 表 示，市
场好的时候，吨纸生产
成本减少 30 元 /t 看起来
似乎微不足道，但在市
场走弱的时候，带来的
结果也许就是扭亏为盈。

生活用纸机

2004 年，上 海 轻 良
敏锐地察觉到生活用纸
产业将迎来快速发展期，

于是抓住机遇，开始与
韩国三养重型机械有限

公 司 合 作 开 发 高 速 生 活 用 纸 机。2007 年 开 发 的 第
一台高速生活用纸机投放市场，幅宽 2.85 m、车速
1000 m/min；第二台高速生活用纸机幅宽仍是2.85 m、

车速达到1200 m/min。据陈锴介绍，对于生活用纸机，

上海轻良提供给客户的不仅仅是设备本身，而是全
方位的担保，可以说是为客户提供系统交钥匙工程。

上海轻良提供的生活用纸机系统的最大特点是能耗
低，单论能耗低这一点，已位居同行前列。为了保
护环境，减少大气污染，2017 年多个省份鼓励燃煤
锅炉清洁能源改造。为降低能耗，造纸企业对低能
耗设备重视程度迅速提升，上海轻良生产的低能耗
生活用纸机受到市场青睐，2018 年生活用纸机订单
有较大增幅。

在上海轻良的系列纸机生产体系中，研发团队相
互交叉，各种纸机的设计、生产相互借鉴，例如可以
把应用在特种纸机上的一些技术应用到包装纸机和
生活用纸机上，不断完善整个生产体系。陈锴认为，

造纸设备的生产过程是一个非常长期的学习过程，是
一个不断将客户的应用体验和感受融入到产品设计
中的过程，是一个不断创新的过程。上海轻良的纸机
生产不是单纯的机械加工，更多的是依靠优秀的应
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用工程师，总结前一台纸机设计经
验，在机械设计配置上提出最合理
的建议，使得纸机设计不断改进完
善，增强新纸机的竞争优势。因此，

上海轻良生产的每一台纸机都会有
新的突破。

注重国际合作  提高服务效率

上海轻良非常注重国际合作，

先后与日本、法国、韩国的公司进
行合作，2018 年 4 月又与全球能源
领先企业道达尔签署战略合作协
议。关于国际合作，陈锴表示，上
海轻良选择合作伙伴考虑的是互补
性，比如，2017 年与世界最大的滚动轴承制造公司
之一斯凯孚合作，2018 年与世界主要润滑油生产商
之一道达尔合作，目的是想客户所想，减少客户面
对的供应商数量，以提高合作效率。通过这种合作，

可整合各方优势，再通过共同担保，为客户提供更优
质的服务，并为客户降低成本、提高效益，实现多方

共赢，共同发展。

陈锴解释说，所有设备都需要保养。采取什么
保养方式，按什么要求保养，往往影响设备的使用
寿命。国际大公司有良好的声誉和服务能力，保养
水平很高。上海轻良与道达尔合作，将共同为客户
带来高质量和便捷的服务。一方面，上海轻良和道
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达尔可以为客户提供共同担保，不会有推诿情况。

另一方面，道达尔是国际性大公司，体量大、业务多，

针对一台设备或一个纸厂提供服务，成本较高，而
上海轻良与道达尔长期合作，基于双方合作可以及
时为客户提供服务、排除故障。当遇到上海轻良解
决不了的问题，会与道达尔进行高效沟通，快速解
决问题。客户经常会碰到看似很小的问题，但对生
产影响很大，这种共同服务方式可以快速帮助客户
解决问题，最大程度地减少故障给客户带来的损失，

提高服务效率。这就是上海轻良与国际大公司合作
的初衷和希望达到的效果。

明确战略定位 加快企业发展

对于国内造纸装备走出去，陈锴有自己的看法，

他表示，自己喜欢把基础工作做扎实，上海轻良要
对海外市场有了非常透彻的了解后，才能在这些市
场开拓业务。为此，陈锴对海外市场做了大量的考
察，认为我国装备企业与欧美装备企业相比最大的
问题是服务跟不上，虽然在售前、售中可开展的业
务很多，但项目完成之后，怎样做好服务往往决定
了这些企业能否在这个市场上长期
生存。这一点是上海轻良开拓海外
市场中最看重的。陈锴认为，能给
客户多少承诺以及服务的最终兑现，

将决定其设备的运行效率和中国制
造在国外的口碑。在做好国外市场
调研之后，上海轻良将加快在海外
市场的拓展步伐，其目标是到 2020

年，实现公司总销售额中海外市场
销售额所占比例达到 50%。

当谈到上海轻良的发展目标时，

陈锴表示，到2022年，公司计划实现
销售额翻一番，由目前的近4亿元提
高到8亿元。从国内外两个市场考虑，

国内以服务和改造项目为主，面向海

外市场的进程会加快，如上所述，2020年海外业务营
业额将占公司总营业额的50%，希望到2022年，海外
订单业务量达到公司总业务量的60% ～ 70%。陈锴希
望，在大家的共同努力下，将上海轻良发展成国际性
大型企业。

提升服务质量 谋求基业长青 

陈锴表示，上海轻良提倡终身服务，公司正不
断提高服务质量和服务标准。目前，上海轻良对于
在质保期外的服务也没有收费，目的是希望通过这
些免费服务得到客户的认可。目前基于这些免费服
务，上海轻良接到很多备件订单。因此，希望以后
会有越来越多的客户能够体会并重视这些服务创造
的价值，使造纸装备企业与造纸企业携手发展，共
创辉煌。

上海轻良在过去 20 年的发展中脚踏实地、稳步
前行，陈锴这一代年轻人既传承了父辈的优良传统，

又不断创新使凝聚父辈心血的事业基业长青。相信上
海轻良在两代掌门人的共同努力下，在传承中创新，

在创新中发展，与时俱进再谱新篇。
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